

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Fuentes, 4.

APARTADO, 137

ANUNCIOS  
Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, 20 céntimos línea.  
Reclamos, 1,50. -Segunda plana, precios convencionales.

SUSCRIPCIÓN  
Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.  
Número suelto, CINCO céntimos.

## LA TRAGEDIA EUROPEA

### La neutralidad

Declaración de Pablo Iglesias en el Congreso.

El Sr. IGLESIAS (D. Pablo): Considero obligado, señores diputados, por virtud de mi representación, a decir algunas palabras con motivo de la declaración del jefe del Gobierno. Miembro de la minoría de la Cámara republicano-socialista, he creído que no cuidábamos mucho de los fueros del Parlamento si un día de tanta trascendencia como ésta consideráramos que quedaba cuando habiendo hablado de él de parte de la mayoría.

No sé lo que harán los demás compañeros de otras minorías; no vengo a discutir, pero yo he de decir algunas palabras, en virtud del criterio que sustenta la fuerza política que yo represento. Nosotros, los socialistas, hemos manifestado, se lo hemos hecho presente al jefe del Gobierno, en unión de los compañeros de esta minoría, nuestro deseo de que España se mantenga neutral; pero nosotros hemos manifestado también, no lo podemos olvidar (y en esto cada uno es dueño de ver cómo se defienden mejor los intereses de la Patria), nuestras simpatías y nuestros deseos de que triunfen aquellos cuya victoria entendemos que es beneficiosa para todos los pueblos. Y declaro más, declaro que nuestro criterio respecto a la neutralidad se funda en las circunstancias en que se encuentra España.

De no encontrarse en estas circunstancias, seguramente procuraríamos que donde sea, nuestras simpatías fueran también todo lo que nosotros juzgamos eficaz para el triunfo de aquella causa.

El nivel de la civilización de un pueblo es el grado del pensamiento socialista que en él hay.

Tanta es su fuerza cerebral, cuanto sea su fuerza de organización obrera socialista.

Por el contrario: El nivel de la barbarie de un pueblo es el grado del pensamiento reaccionario que en él existe.

Tanta es su podredumbre espiritual, cuanto sea la hegemonía del imperialismo, del militarismo y de la religión en él.

### El desastre económico

Ha empezado la discusión de los presupuestos, y el primer discurso que se ha pronunciado en ella ha sido una tremenda condenación contra los Gobiernos del régimen. Se calificó acertadamente la gestión económica de todos ellos de defraudación y desorden. Esas son las palabras ajustadas.

Defraudación y desorden por parte de todos. El más ruidoso de los fracasos, la más ignominiosa de las preparaciones sistemáticas del horrible desastre económico de España.

Bien que fué un diputado monárquico el que presentó el cuadro sombrío, y no un enemigo del régimen, a quien pudieran haber tachado de apasionamiento político los defensores sistemáticos también del desbarajuste de la hacienda nacional.

Y el cuadro no puede ser más completo: nuestra deuda es, relativamente, la mayor de Europa: 9.833 millones. Sólo Portugal la tiene un poco más crecida. La «sabia» administración de estos tiempos ha hecho que los ingresos bajen en 15 millones. Desde que empezó la funesta guerra marroquí la deuda ha bajado de 84 a 70, lo que representa una pérdida de más de 1.200 millones para el capital español, y añadiendo a esto las relaciones impensables del capital en sus diversas manifestaciones, de 2 a 3.000 millones de pérdidas.

Así nos hemos regenerado económicamente! Así se ha respondido al clamor del país, que invitaba a los Gobiernos a que pusieran todo su patrio

enormemente de la paliza sacudida por los de la media luna a los del crucifijo.

Por nuestra parte, ahí nos las den todas!

En la Junta de iniciativas de Cierva se ha recibido un mensaje del Consejo nacional de las Corporaciones católicas-obreras, firmado por estos católicos-obreros: Marcelo de Azcárraga, marqués de Comillas, duque de Bailén, marqués de Hinojares y otros señores que, si no son marqueses, tienen título de sociólogos; aunque les esté feo decirlo.

Este documento es luminoso, según asegura un periódico católico-obrero que lo reproduce. Y nosotros, con el temor de quedar cegados ante su luminosidad, nos hemos atrevido a leerlo, viendo que la primera antorcha refulgente es una idea feliz y completamente nueva: pedir que para aliviar la penuria de los obreros se emprendan obras públicas, apoyándola en este argumento:

«Semejante remedio, lejos de ser dispendioso para el país, lleva en sí mismo los germenés más fecundos de la riqueza nacional.»

«Lástima que el Sr. Azcárraga, firmante de esa idea genial, no se haya dado cuenta hasta ahora que las obras públicas son reproductivas! Porque seguramente, en su larga vida de político y con las veces que ha estado en el Poder, podría haber hecho mucho en ese sentido. Menos mal que actualmente es presidente del Senado, y teniendo influencia en el Gobierno, se pondrá al corriente en lo que debería haber hecho hace muchísimos años.»

«Lástima también que el marqués de Comillas, no menos firmante del documento luminoso, se dé cuenta de lo mismo que D. Marcelo ahora, después de largos años sacando al Estado millones para su Transatlántica.»

En fin, nunca es tarde... Tengan los obreros españoles confianza plena en esos señores, más luminosos que una lámpara de filamento metálico: ellos les salvarán de la miseria, porque son más listos de lo que parece.

Y del desembarco de tropas alemanas en Londres, ¿qué hay? —Pues lo mismo que ayer: nada.

Trabajadores! Asegurar la vida de EL SOCIALISTA equivale, para nosotros, a poseer un arma bien templada que defienda constantemente vuestros intereses.

Por tal razón debéis hacer coleccionistas a su favor y procurar el mayor número de lectores.

### LETRAS SOCIALISTAS

Guerra, capitalismo, marxismo.

La clave del concepto socialista es que la clase dominante, en el régimen del capital no puede gobernar y regir las fuerzas que se desprenden de las actuales relaciones de la forma de producción, y queda a su vez víctima de ciertas contradicciones inevitables del régimen económico, el cual no responde a las exigencias de la gran mayoría de los hombres.

El gran cuadro marxista de la producción capitalística da luz sobre estos contrastes y sobre la impotencia de la burguesía para dominarlos.

A causa de que los instrumentos de producción y de cambio no están aún socializados no es posible un empleo racional de ellos, no son justas las relaciones entre las necesidades y la producción, que está basada en el interés del capitalismo; y de esto se origina que se desencadenen las colosales y devastadoras crisis económicas que trastornan los mercados; las absurdas superproducciones, por las que se origina, a causa de la abundancia, la desocupación de los asalariados, y como última consecuencia, la ruina de algunos de los mismos capitalistas, en interés de los cuales está montada la máquina monstruosa de la economía presente.

De esto se deduce que la vida moderna—sigamos recapitulando—no es la evolución continua hacia una civilización mayor, sino el recorrido de la

### Vox populi

Yo amo al pueblo y en él mi gloria florece.

El pueblo vive en la gloria, y yo en él, como un ave en su nido, que sentencia lavándose las manos.

Nada importa que el despota en su empuje se oponga a mi voluntad, yo me levanto con valentía de ciencia; yo que desputa es grande y pequeño, tiene en su propio nombre su sentencia.

Yo amo a ese pueblo que llegó a la gloria subiendo por la escala de la ruina, y que sobre la cumbre de la Historia clavó un faro de luz: ¡ja quilottinal!

El supo, al despertar de sus desmayos, pasar por el planeta la mirada, y como un Jehová vibró sus rayos, y acá sus derechos de la nada...

Cuando el pueblo, impulsado por Belona, agitó el yugo con robusto brazo, dividió en mil pedruzcos la corona: ¡cada cabeza reclamó un pedazo!

Erigido entonces con sagrado entono, el verdugo fue de la nobleza impía, y cada jastilla que arrojó del trono, ¡fue un puñal para herir la tiranía!

El pueblo, haciendo veces de verdugo, al ejercer su rudo magisterio, donde pone la mano, rompe un yugo; donde pone la planta, hunde un imperio.

¡Cómo no amar al que forjó mi lira, al que puso en mis manos la piqueta, al que oyendo mis cánticos de ira, pensó en la gloria y se sintió poeta?

Entre mis sueños y mis ansias locas, quiere, al verme ceñido por sus brazos, hallar una sonrisa en sus mil bocas, como un iris partido en mil pesadas!

José SANTOS CHOCANO

### APUNTES

La honra la tiene el que la gana.

Por eso, en cuanto acabe esta guerra europea aparecerán cubiertos de gloria los periódicos clericales.

No se conforman con defender lo indefendible, y apelan hasta al embajador por apatía doble.

Por ejemplo, «El Universo» de ayer publicaba un epigrama a dos columnas, que decía: «Un submarino inglés y cinco cruceros rusos a pique.» Y debajo la noticia, procedente de Viena, de origen autorizado, «y según telegramas del Ministerio turco», que decía había ocurrido un combate naval en el mar Negro.

Y un párrafo de la información decía: «El choque fué muy feliz para los turcos, logrando echar a pique a cinco buques de guerra y 18 vapores de transporte.»

Primera mentira: hablar, de cinco cruceros, cuando el telegrama habla sólo de cinco buques de guerra, que pueden no ser cruceros.

Segunda mentira: toda la noticia, con epigrama y todo, pues a pesar de tener origen autorizado no tuvo confirmación... ni la tendrá.

Eres túro y no te creo. Y a propósito de túros. En Sentari ha ocurrido un suceso que pone de manifiesto el amor que Dios tiene para sus fieles católicos. Turcos y católicos, enredados a tiros y cuchilladas, saliendo gananciosos los turcos y quedando aterrorizados los católicos, con una porción de heridos y muertos. Lo más curioso de esto será que los católicos españoles, que están encantados con los turcos, se alegrarán

### Las postales humorísticas en la línea de fuego

El «Vorwaerts» reproduce la siguiente carta del jefe de una compañía de soldados alemanes, publicada por la «Kölnische Zeitung»:

«Quisá mediante la publicación de las líneas siguientes pueda usted, señor director, evitar a nuestras tropas muy desagradables impresiones. En el reparto de la correspondencia a los soldados he podido observar que reciben postales en las cuales hay caricaturas vergonzosas contra los franceses, ingleses y rusos. Es digna de notarse la impresión que estas postales hacen a nuestra gente. Casi ninguno se alegra al verlas, y, por el contrario, casi todos expresan su disgusto. Yo he visto a un hombre que, al recibir una de estas postales, se le llenaron los ojos de lágrimas. Esto se comprende, si se piensa en lo que son las batallas. Nosotros vemos lo que cuestan las victorias. Vemos la siniestra miseria del campo de batalla. Sin duda, nos alegramos con la victoria; pero nuestra alegría se atenúa grandemente ante el recuerdo de los cuadros tristes que casi a diario tenemos ante nuestros ojos. Y en verdad que nuestros enemigos no se merecen, en su mayor parte, que nadie se burle de tal modo de ellos. Si no se hubiesen batido tan valerosamente no tendríamos que comprobar tan grandes pérdidas. Si estas postales son ya de por sí de un mal gusto complejo, producen además un efecto terrible en el campo de batalla, ante nuestros muertos y heridos. Las postales humorísticas en la guerra hacen el mismo efecto que haría un clown en un entierro. Ojalá estas líneas puedan contribuir a que esas postales lleguen en menor número a nuestras tropas.»

Amadeo BORDIGA

### Los socialistas belgas y la guerra

Los socialistas belgas han quedado estupefactos ante esta guerra que estallaba al día siguiente del mitin internacional de Bruselas, donde, por última vez, oyóse la voz de Jaurés. Los representantes de las distintas naciones de Europa habían prometido allí solemnemente defender la paz. Nuestros amigos forjaban una idea inexacta: es preciso reconocerlo ahora—tanto del poder de la civilización moderna para conservar la paz, como de la influencia de los Partidos Socialistas, especialmente del alemán, para mantenerla a todo trance. Hemos quedado, pues, completamente desconcertados por la explosión súbita de esta inconcebible barbarie.

Peró una vez colocados ante el hecho brutal de la agresión, no ha habido ni

### una vacilación, ni una divergencia. Hízose el bloque en torno del Gobierno; Vandervelde entró en el Ministerio como ministro de Estado; es decir, ministro sin cartera, y por unanimidad los socialistas votaron los créditos. Muchos alistáronse en el ejército. Todos comprendieron el imperioso deber de la defensa nacional.

Sin embargo, esperábase todavía algo del Socialismo alemán. Con cuán dolorosa sorpresa advertimos que aquellos correligionarios figuraban, sin protesta ni reserva, entre nuestros agresores! Cuando el propio canciller de Alemania reconocía que la violación de la neutralidad belga era contraria al derecho de gentes, los diputados socialistas alemanes no tuvieron una sola palabra de censura ni de dolor contra la escandalosa injusticia cometida con nosotros. Al contrario, llegamos a ver a algunos llegar a Bruselas, como vencedores, entre las filas del ejército invasor, y hasta los había que figuraban como oficiales.

Ciertamente, pueden hallarse circunstancias atenuantes. Y no podrá juzgarse hasta que el humo de los combates se haya disipado y se posean informaciones completas. Hemos sabido también que 14 diputados socialistas alemanes se mostraron hostiles al voto de los créditos, y que todos habían creído de la absurda fábula de la violación de nuestra neutralidad por los franceses y las estúpidas calumnias extendidas contra nuestro Gobierno y nuestra población civil.

Es particularmente doloroso observar que la atroz manera como se nos ha hecho la guerra, incluso al elemento civil, no ha levantado todavía ninguna protesta, no ya entre los socialistas, sino ni siquiera entre los intelectuales de Alemania. Sin duda, no conocen la verdad y creen que esas abominaciones no son más que represalias excusables.

Nuestras organizaciones no han sufrido más ni menos que el resto del país. Naturalmente, se encuentran englobadas en la ruina general, y para ellas, como para toda la nación, el porvenir es espantoso y el presente siniestro: el paro universal y el hambre son una amenaza efectiva. ¡Cuánta miseria!

«Los diputados? Algunos han permanecido en las poblaciones ocupadas, sobre todo los que tenían cargos administrativos municipales, que han asumido valientemente. Así, nuestro amigo Camilo Huysmans ha trabajado admirablemente en Bruselas. Otros han creído que debían mantenerse libres y trabajar en el extranjero, como Terwagne (de Amberes), que está en Holanda; Royer (de Tournai), en Londres; Brunet (de Charleroi), en Francia. Ninguno de nuestros amigos—que sepa nombres—ha desaparecido en la tormenta; los que eran mandatarios comunales han sido tomados como rehenes; pero no han sufrido vejaciones especiales.

Charleroi ha sufrido mucho; 200 casas fueron incendiadas. Gran número de localidades de los alrededores han sufrido igualmente. Después de las jornadas del 21 al 23 de agosto la situación ha vuelto a calmarse; se ha reanudado parcialmente el trabajo en algunas zonas carboníferas; se han establecido convenciones entre M. Devreux, burgomaestre de Charleroi, y el comandante von Gladys; pero por la falta de comunicaciones—pues los caminos de hierro están reservados para las tropas—la situación se ha hecho muy crítica.

Julio DESTREE, Diputado de Charleroi.

### EN CUARTA PLANA ORIGINALS DE INTERES EPISODIOS DE LA GUERRA

#### De las Memorias de un refugiado belga

En «L'Humanité» ha empezado a publicar el camarada Jean-Paul Lafitte un interesante relato, las Memorias de un refugiado belga.

Este refugiado, cuyas condiciones personales, que Lafitte describe, deben inspirar confianza desde luego, es un miembro del Partido Socialista belga. De su relato extractamos algunos párrafos de los que más interés revisten. Habla de la unidad del pueblo belga

### en cuanto la Patria se vió amenazada y del entusiasmo con que se hizo la movilización. «Era un espectáculo corriente—dice—ver al paso de los soldados ciudadanos, cómo las mujeres no sólo les cargaban de viveres hasta el punto de que los jefes tenían que intervenir para impedir una distribución que amenazaba retrasar la marcha de sus tropas, sino que les obligaban a entrar en las casas a descansar y les lavaban los pies.

«Ni aun después de la invasión se exteriorizó hostilidad contra las propiedades ni las personas alemanas. Los primeros daños que se ocasionaron en Malinas a una propiedad alemana los causó una bomba arrojada por un «zepelín.»

«La resistencia del pueblo belga encolectó al militarismo alemán. «Cuando se piensa cómo él, que la fuerza crea el derecho, es natural la conclusión de que toda resistencia a la fuerza es una indignidad.»

El 19 de agosto quedó aislada Malinas; durante este aislamiento hasta el 25. El 30 los alemanes se decidieron a avanzar sobre la población. Enviaron primero siete dragones; que fueron recibidos a tiros por una patrulla del fuerte Waelhem. La ciudad carecía de provisiones. Se mató el caballo de uno de los dragones alemanes para repartir viveres.

«Lo que sigue tiene tanto interés, que lo traducimos íntegro: «El 2 de septiembre un parlamentario alemán fué enviado al fuerte de Waelhem. Este fuerte, que forma parte del campo atrinchado de Amberes, domina a Malinas y está sobre la directión de Termonde y al Oeste de Bélgica. El parlamentario intimó la rendición. Fué rechazada. Entonces el parlamentario propuso la siguiente alternativa, 6, por mejor decir, el siguiente «chantaje»:

«O se rinde el fuerte de Waelhem, o Malinas será bombardeada, y el bombardeo comenzará el mismo día, a las cinco de la tarde.»

El parlamentario no recibió sino una negativa formal y se retiró. Poco después el burgomaestre Dessain y el doctor Dieudonné, consejero comunal, viendo el peligro que corría la ciudad, hicieron una tentativa suprema. Se presentaron ante los alemanes, en el camino de Lovaina, diciéndoles que Malinas era una población abierta y desprovista en absoluto de guarnición, que estaba en disposición de una ocupación inmediata y que nada aconsejaba ni autorizaba un bombardeo. Se contentaron con responder únicamente al burgomaestre y al consejero que el único medio de salvar a Malinas era rendir el fuerte de Waelhem. El burgomaestre respondió que eso no era de su competencia, y regresó a Malinas.

Empezó el éxodo: al pie partieron al abrigo de los fuertes y hacia Amberes 65.000 habitantes de la ciudad. A las cinco la población capital estaba casi desierta.

A las cinco y diez minutos comenzó el bombardeo.

### La demencia turca

Con una profunda tristeza han visto todos los que habían conservado hasta este momento una sincera simpatía por Turquía, sobre todo considerando su esfuerzo de transformación política y social en estos últimos años, como se ha precipitado decididamente en el abismo y en lo irreparable.

Es un verdadero viento de locura que bajo la influencia nefasta de Enver-Pey arrastra al desgraciado partido joven-turco, en el cual tantos espíritus avanzados de la Europa occidental habían puesto las mayores esperanzas. Ese joven ambicioso de Enver, so pretexto de que en algunos años se ha elevado del grado de modesto oficial de artillería al rango de pachá y ministro de la Guerra—como el Otro—, se cree el llamado a desempeñar el papel de Napoleón otomano. Para penetrarse mejor de él ha colocado bien a la vista el busto de Bonaparte en su cuarto de trabajo. El kaiser ha lisonjeado siempre su locura. Hoy se aprovecha de ella.

El día después de la revolución de

LA GUERRA

Las operaciones en Francia y Bélgica... Los éxitos rusos en Europa y Asia... Inglaterra y Francia declaran la guerra a Turquía.

M. Poincaré, a su regreso de Bélgica, donde celebró la entrevista con el rey Alberto...

En breve marchará a visitar los ejércitos que operan en el Este y las comarcas que sufrieron la invasión alemana.

De las operaciones en Bélgica, todas las noticias coinciden en que los alemanes han desistido de su avance por la costa...

En el Cáucaso las fuerzas rusas franquearon la frontera turca hacia Erzerour, y se han apoderado de Bayzid y Dyadin...

Noticias de otro origen añaden que una columna rusa atacó a otra turca en Ardost, causándole no pocos muertos y heridos...

Estos han ocupado también Alkisa, Orosac y los desfiladeros de Craverzendorf.

Telegramas de Constantinopla dicen que se han repetido las manifestaciones guerreras, y anuncian como próxima la dimisión del Gabinete Enver Pachá...

Francia e Inglaterra han hecho ya la declaración oficial de guerra a Turquía.

Es también inminente la ruptura entre esta nación y Montenegro.

Y, por lo que respecta a Grecia, los embajadores de Francia e Inglaterra retirados de Constantinopla han celebrado una larga conferencia...

Noticias procedentes de Salónica dan cuenta de haber ocurrido serios desórdenes en la Armenia, por ser opuesta a la guerra la mayoría de la población.

Los sublevados han hecho saltar un tren militar que conlucía importante cantidad de municiones.

El Giornale d'Italia publica una entrevista de su corresponsal en El Cairo con el jefe del Gobierno de Egipto, quien, en resumen, ha dicho lo siguiente:

Desmienta en absoluto todas las noticias de origen alemán propaladas últimamente y relativas a disturbios en Egipto.

Reina en todo el país una calma absoluta.

Los egipcios de todas las clases sociales se han dado cuenta de que les conviene seguir al lado de Inglaterra...

También es falso que los oficiales y soldados egipcios se nieguen a batirse al lado de los ingleses.

Nadie piensa en revoluciones, sino en defenderse de toda agresión, venga de donde venga.

Noticias oficiales de Berlín dan cuenta de que en la mañana del día 4 el crucero acorazado «York», de 9.500 toneladas, chocó con una cadena de minas a la entrada de la bahía de Jade...

El nuevo Gabinete italiano ha quedado constituido en la siguiente forma:

Presidencia e Interior, Salandra. Negocios Extranjeros, Sonnino. Colonias, Marini. Justicia, Orlando. Obispos, de Vico. Tesoro, Cárcano. Hacienda, Danco. Trabajos, Giuffrè. Instrucción, Grippo. Agricultura, Crispien. Guerra, general Zupelli. Marina, almirante Viale. Correos, Riccio.

En la Prusia oriental los alemanes han cedido terreno sobre todo el frente, siendo rechazados sobre Biata y Liek.

En la Polonia continúa la retirada australemana. Sus retaguardias han sido desalojadas de Kola y de Sieradz, al otro lado del Warta; al Sur de Kielce, hacia Andreef, y al Sudoeste, hacia...

Nos consta. Y de él podemos dar los siguientes datos:

El ex rey Manuel, en compañía de otro individuo, alto, moreno, persona única que le acompañaba en el viaje, ambos completamente afeitados y tripulando un «auto» forma torpedo, de carrera, marca Hispano-suiza, con el número 3.000 I y una F sobre los colores de la bandera francesa pintados en la tabilla, ha recorrido los puntos inmediatos a la frontera portuguesa, y llegó a Vigo el miércoles, día 14, a las nueve de la noche próximamente, después de haber estado en Verín. Por no haber podido provisionar bencina para el «auto» hasta el día siguiente no pudieron los dos viajeros— a pesar de la prisa que llevaban— salir de esta ciudad hasta las diez de la mañana del jueves, día 15.

Pudo observarse que D. Manuel y su compañero, que dirigía el carruaje, se futeaban, y que pasadas algunas horas de la marcha se presentó en donde había pernoctado el «auto real», el célebre conspirador y ex policía Lan-

ca, más abajo de Sandomierz, que ha sido ocupado por los rusos después de una decisiva derrota de los austriacos, a los que han tomado 20 cañones y más de 15.000 prisioneros.

En la Galitzia han sido rechazados violentos contraataques de los austriacos sobre la orilla izquierda del San, donde los rusos tienen fuertemente defendidos los desfiladeros de Nisko y de Ródunik.

En el Cáucaso las fuerzas rusas franquearon la frontera turca hacia Erzerour, y se han apoderado de Bayzid y Dyadin, en el ángulo de las fronteras rusa, turca y persa.

Noticias de otro origen añaden que una columna rusa atacó a otra turca en Ardost, causándole no pocos muertos y heridos, que quedaron en poder de los rusos.

Estos han ocupado también Alkisa, Orosac y los desfiladeros de Craverzendorf.

Telegramas de Constantinopla dicen que se han repetido las manifestaciones guerreras, y anuncian como próxima la dimisión del Gabinete Enver Pachá, a quien sucederá el ministro de la Guerra Essad Pachá, que ha provocado la intervención de Turquía y cuyo primer acto de gran visir será organizar una manifestación del Islam en favor de Alemania y Austria.

Francia e Inglaterra han hecho ya la declaración oficial de guerra a Turquía.

Es también inminente la ruptura entre esta nación y Montenegro.

Y, por lo que respecta a Grecia, los embajadores de Francia e Inglaterra retirados de Constantinopla han celebrado una larga conferencia, a su paso por Atenas, con el presidente del Consejo, Sr. Venizelos.

Noticias procedentes de Salónica dan cuenta de haber ocurrido serios desórdenes en la Armenia, por ser opuesta a la guerra la mayoría de la población.

Los sublevados han hecho saltar un tren militar que conlucía importante cantidad de municiones.

El Giornale d'Italia publica una entrevista de su corresponsal en El Cairo con el jefe del Gobierno de Egipto, quien, en resumen, ha dicho lo siguiente:

Desmienta en absoluto todas las noticias de origen alemán propaladas últimamente y relativas a disturbios en Egipto.

Reina en todo el país una calma absoluta.

Los egipcios de todas las clases sociales se han dado cuenta de que les conviene seguir al lado de Inglaterra...

También es falso que los oficiales y soldados egipcios se nieguen a batirse al lado de los ingleses.

Nadie piensa en revoluciones, sino en defenderse de toda agresión, venga de donde venga.

Noticias oficiales de Berlín dan cuenta de que en la mañana del día 4 el crucero acorazado «York», de 9.500 toneladas, chocó con una cadena de minas a la entrada de la bahía de Jade...

El nuevo Gabinete italiano ha quedado constituido en la siguiente forma:

Presidencia e Interior, Salandra. Negocios Extranjeros, Sonnino. Colonias, Marini. Justicia, Orlando. Obispos, de Vico. Tesoro, Cárcano. Hacienda, Danco. Trabajos, Giuffrè. Instrucción, Grippo. Agricultura, Crispien. Guerra, general Zupelli. Marina, almirante Viale. Correos, Riccio.

En la Prusia oriental los alemanes han cedido terreno sobre todo el frente, siendo rechazados sobre Biata y Liek.

En la Polonia continúa la retirada australemana. Sus retaguardias han sido desalojadas de Kola y de Sieradz, al otro lado del Warta; al Sur de Kielce, hacia Andreef, y al Sudoeste, hacia...

Nos consta. Y de él podemos dar los siguientes datos:

El ex rey Manuel, en compañía de otro individuo, alto, moreno, persona única que le acompañaba en el viaje, ambos completamente afeitados y tripulando un «auto» forma torpedo, de carrera, marca Hispano-suiza, con el número 3.000 I y una F sobre los colores de la bandera francesa pintados en la tabilla, ha recorrido los puntos inmediatos a la frontera portuguesa, y llegó a Vigo el miércoles, día 14, a las nueve de la noche próximamente, después de haber estado en Verín. Por no haber podido provisionar bencina para el «auto» hasta el día siguiente no pudieron los dos viajeros— a pesar de la prisa que llevaban— salir de esta ciudad hasta las diez de la mañana del jueves, día 15.

Pudo observarse que D. Manuel y su compañero, que dirigía el carruaje, se futeaban, y que pasadas algunas horas de la marcha se presentó en donde había pernoctado el «auto real», el célebre conspirador y ex policía Lan-

ca, más abajo de Sandomierz, que ha sido ocupado por los rusos después de una decisiva derrota de los austriacos, a los que han tomado 20 cañones y más de 15.000 prisioneros.

En la Galitzia han sido rechazados violentos contraataques de los austriacos sobre la orilla izquierda del San, donde los rusos tienen fuertemente defendidos los desfiladeros de Nisko y de Ródunik.

En el Cáucaso las fuerzas rusas franquearon la frontera turca hacia Erzerour, y se han apoderado de Bayzid y Dyadin, en el ángulo de las fronteras rusa, turca y persa.

Noticias de otro origen añaden que una columna rusa atacó a otra turca en Ardost, causándole no pocos muertos y heridos, que quedaron en poder de los rusos.

Estos han ocupado también Alkisa, Orosac y los desfiladeros de Craverzendorf.

Telegramas de Constantinopla dicen que se han repetido las manifestaciones guerreras, y anuncian como próxima la dimisión del Gabinete Enver Pachá, a quien sucederá el ministro de la Guerra Essad Pachá, que ha provocado la intervención de Turquía y cuyo primer acto de gran visir será organizar una manifestación del Islam en favor de Alemania y Austria.

Francia e Inglaterra han hecho ya la declaración oficial de guerra a Turquía.

Es también inminente la ruptura entre esta nación y Montenegro.

Y, por lo que respecta a Grecia, los embajadores de Francia e Inglaterra retirados de Constantinopla han celebrado una larga conferencia, a su paso por Atenas, con el presidente del Consejo, Sr. Venizelos.

El compañero que escribe, Luis Villarejo, se casó hace diecisiete años, teniendo a su cargo desde aquella fecha un cuñado, que sufrió un ataque de emajenación mental a los dos meses del matrimonio, llegándose al extremo de tenerle que atar de pies y manos a una cama.

Un facultativo de Mengibar, el doctor Gines, dictaminó la locura del joven. A los tres meses mejoró, pero no tardó en sufrir otro ataque. Entonces fué entregado por la familia a las autoridades, que le retuvieron en un calabozo de la cárcel hasta que volvió a mejorar.

Al poco tiempo tuvo una terrible recaída; se hacía jirones la ropa hasta quedar desnudo; se escapó por una ventana, subiéndose al tejado de una casa vecina y alarmando a toda la vecindad, é hizo otras locuras. Entonces se le volvió a retener tres meses en la cárcel, poniéndosele en libertad al cabo de este tiempo.

Le volvió a atacar la enfermedad, huyendo del pueblo y estando perdido tres días, hasta que apareció en una localidad próxima, llevando un pañuelo atado a un palo y diciendo que era abandonado.

Nuevamente retenido, y nuevamente ex carcelado, hizo otra salida hasta Jalvinguito, en donde acometió a un labrador con una navaja, con el pretexto de que la yunta que llevaba se la había robado a su cuñado. Esto originó otro encarcamiento.

El compañero Villarejo, teniendo que sostener con su trabajo a la madre del pobre demente y a éste, pues su conciencia, dice noblemente, no le permite dejarles abandonados a su desesperación, se encuentra en una situación angustiosa.

Sin embargo, reconoció el joven por el inspector de sanidad, se le ha dado por sano. De propósito hemos detallado algunos de los actos realizados por este desgraciado loco, para que se vea el contraste de este dictamen facultativo.

La carta concluye con estas palabras: «Durante todo este tiempo, yo, por tener que atenderle en vez de ir a ganarme el sustento, tengo que tener un hombre con mis tres hijos, el mayor de nueve años, pues la autoridad me dice que si tengo dinero que lo mande a un manicomio, y como no puedo ni comer, si se le encierra en la cárcel me obligan a que le dé los alimentos o me amenazan con libertarle, y aquí tenemos a un padre de familia que gana, cuando hay trabajo, unos 75 céntimos, que tiene que cubrir las necesidades de ocho personas. ¿Es esta la justicia que existe en la tierra?»

No preguntaremos nosotros al ministro si hay justicia o no... ¡harto sabemos nosotros y él que no!—; pero sí le hemos de preguntar:

¿Hay manicomios en España?

¿Para qué son?—J. Soria Almansa.

EN MESINA

UN TREN AL FONDO DEL RÍO

MESINA.—Un tren compuesto de locomotora y seis vagones se ha precipitado en el río Olivert...

El trabajo nocturno en la panadería

El ministro de la Gobernación leyó esta tarde un proyecto de ley regulando el trabajo nocturno en la industria de panificación.

Lo fundamental de su parte dispositiva, pues por su mucha extensión no vamos a publicarlo íntegro, dice así:

Artículo 1.º Se prohíbe todo trabajo en tahonas, hornos y fábricas de pan durante seis horas consecutivas, que habrán de comprenderse necesariamente entre las nueve de la noche y las cinco de la mañana.

Art. 2.º La jornada de trabajo tendrá la duración que patrones y obreros acuerden, sin que en ningún caso se puedan comprender en ella las seis horas que en el artículo anterior se prohíben.

El contrato en que se estipule una jornada inhumana por notoriamente excesiva será nulo.

Las cuestiones que surjan entre patrones y obreros serán resueltas por los Tribunales industriales.

Art. 3.º No será aplicable lo dispuesto en el art. 1.º durante un período máximo de treinta días al año, a los efectos de festividades, ferias, etc., y sin que en ningún caso puedan utilizarse más de seis días seguidos, y en definitiva por causa de fuerza mayor.

Los artículos 4.º, 5.º y 6.º se refieren a la forma en que se han de declarar las excepciones.

En el art. 7.º se consigna que las multas a los patrones por infracción de esta ley oscilarán entre 25 y 125 pesetas. El importe de estas multas se ingresará en la Caja del Instituto Nacional de Previsión, y se destinarán a un fondo especial para pensiones a inválidos del trabajo, para lo cual se dictará el reglamento correspondiente.

Con arreglo a los resultados que arroje el cumplimiento de esta ley, podrá ampliarse hasta ocho las horas de trabajo prohibidas, transcurrido un plazo de cinco años.

EL PARLAMENTO

CONGRESO

FINAL DE LA SESION DE AYER

Los alcances de Ultramar. Nuestro compañero IGLESIAS anuncia al ministro de Hacienda una interrelación sobre el pago de los alcances de Ultramar.

ORDEN DEL DIA

Presupuestos.

Después de consumir los Sres. TALLERA y PELAYO los dos últimos turnos en contra de la totalidad del dictamen sobre el presupuesto de obligaciones generales del Estado, y de contestarles los Sres. MADARIAGA y GARCIA DURAN, de la Comisión, el ministro de HACIENDA hace un breve resumen, sosteniendo que no se puede alterar ninguna cifra.

Se aprueba la totalidad y, sin debate, en votación ordinaria, algunos artículos.

LA SESION DE HOY

El Sr. Besada abre la sesión a las tres en punto, con media docena de diputados y se aprueba el acta de la sesión anterior.

En el banco azul, los ministros de Gobernación y Fomento.

Ruegos y preguntas.

El Sr. SENANTE, en representación de los integristas, se adhiere a las manifestaciones que en la sesión de ayer hicieron todas las fracciones parlamentarias respecto a la neutralidad española.

El Sr. SANCHEZ GUERRA recoge cortésmente la adhesión de los integristas.

El ministro de FOMENTO justifica su ausencia de la Cámara en los días en que se ha discutido sobre el asunto de la pavimentación de Madrid, y dice que el expediente instruido ha seguido todos sus trámites y que la resolución será inmediata, aunque pudiera suceder que se hiciera precisa una autorización mediante una ley.

El Sr. MARIN LAZARO interviene, diciendo que el Gobierno está autorizado para resolver en tal asunto por la ley vigente.

Rectifica el ministro de FOMENTO. Dice que en el caso de que la resolución del expediente fuera que el Estado emitiese directamente el préstamo necesario para la pavimentación, el Gobierno veríase precisado a presentar una nueva ley al Parlamento.

El ministro de la GOBERNACION sube a la tribuna y lee dos proyectos de ley, referente uno a la gestión de las Comisiones de reclutamiento en las Baleares, y prohibiendo el otro el trabajo nocturno en la industria panificadora.

El Sr. PADROS anuncia una interrelación.

Y pasa el Congreso a reunirse en secciones.

Reanudada la sesión, el presidente da cuenta a la Cámara de que el Gobierno ha acordado suspender la discusión de los presupuestos hasta que sean estudiadas las propuestas y reclamaciones que tienen anunciadas los jefes de las minorías.

CRONICA

La crisis económica.

El Sr. ZULUETA explica una interrelación sobre la gran perturbación económica que se deja sentir en España con motivo de la guerra actual.

Hace notar los grandes perjuicios ocasionados por una menor exportación que en los tres últimos meses ha disminuido en unos cien millones de pesetas, y los originados por no haberse decretado la reciprocidad a las moratorias extranjeras, de lo que ha resultado que en tanto el comercio español ha tenido que pagar sus créditos a favor del extranjero, no ha podido acreditar lo que el exterior le adeudara.

Señala después la intensidad y extensión del paro de las industrias, a consecuencia del cual millares de obreros carecen de trabajo. La desaparición del dinero y la crisis bancaria, que han redundado en la paralización del comercio, tanto internacional como interior, como se puede apreciar en los resúmenes del movimiento ferroviario.

Censura al Gobierno por no haber adoptado medidas que pudieran evitar la crisis real, limitándose a la adopción de otras favorables a ciertas Empresas protegidas por el Estado.

Alude a la supresión de los derechos de importación de cereales, en ocasión en que las existencias no hacían temer una carestía. Pero la supresión sirvió, más que para fomentar la entrada de cereales en España—sólo han entrado pequeños cargamentos—, para que los acaparadores pudieran hacer su acopio a bajo precio cuando los verdaderos productores hacían la recolección.

Recuerda las conclusiones de la Asamblea económica de la Mancomunidad, constituida por representantes de organismos y entidades importantísimas en Cataluña, muchos de ellos no regionalistas.

Recuerda las gestiones que fueron realizadas en Madrid y San Sebastián

cerca del Sr. Dato y del gobernador del Banco de España.

Lamenta que éste se negara a ir a Barcelona para estudiar la situación y proponer las medidas convenientes para salvar las industrias.

Pregunta qué ha hecho la Junta de iniciativas.

Cree que es el Banco de España la única institución que puede resolver la crisis actual.

Señala las operaciones que el Banco puede hacer con comerciantes, industriales, Sociedades, Sindicatos, etc., según su constitución, y no las ha hecho, sin embargo.

Dice que, no obstante, según el balance del Banco ha aumentado considerablemente el importe de las cuentas corrientes, lo que demuestra que sus existencias materiales son excelentes y que se halla en condiciones de hacer toda aquella clase de operaciones que podrían remediar en gran parte la crisis.

Ocupase después de la autorización que se proyecta hacer al Banco de España para aumentar su circulación fiduciaria.

Hace notar que el Banco obra siempre como una Empresa particular, aunque se diga que es un Banco nacional, y para ello recuerda que cuantos servicios ha hecho al Estado han sido compensados por otras tantas concesiones.

Sus estatutos, en los que se asienta la protección a las Empresas agrícolas, comerciales e industriales son letra muerta.

En tanto no sean creadas instituciones intermediarias entre el Banco y los Sindicatos, esa protección no tendrá la flexibilidad conveniente.

De cualquier modo, todo es cuestión de garantías, toda vez que el Banco facilita cantidades exiguas a toda clase de Empresas con tal de que las garantías sean grandes.

Pero esto sucederá mientras las Cortes quieran, y el crador cree llegará la hora de que las Cortes tomen una decisión.

Ocupase también del Banco Hipotecario, el cual, a pesar de los privilegios que le han sido concedidos, ha hecho pocos y muy pequeños empréstitos para el desarrollo de la industria agrícola.

Termina resumiendo lo que remediaría la crisis, que es lo que todos deben perseguir.

Ese remedio es el trabajo; pero para trabajar en el régimen actual hace falta dinero, y para lograr dinero hace falta crédito.

(Sigue la sesión.)

SENADO

LA SESION DE HOY

A las cuatro menos diez declara abierta la sesión el Sr. Azcárraga.

En el banco azul los ministros de Instrucción pública y Estado.

Leída y aprobada el acta, se pasa a Ruegos y preguntas.

El Sr. SEDO dirige un ruego al ministro de Estado, referente a una petición de varias regiones, para que se lleve a efecto un «modus vivendi» con la República de Cuba.

Aboga por el intercambio comercial con dicha República.

Cree que facilita todas estas relaciones el haber creado en Cádiz los depósitos francos.

Afirma que la producción nuestra exportada a Cuba asciende a 60 millones, y que Cuba puede ser un centro de concentración para el intercambio de productos que no tengan competencia con los Estados Unidos.

El ministro de ESTADO dice que el Gobierno está dispuesto a acceder a este ruego; pero tiene que hacer algunas observaciones.

Reconoce que, en efecto, de Cuba han manifestado grandes deseos de llegar a este «modus vivendi». Si esto se le retrasado obedece a la conflagración europea.

Historia cuantos trabajos tiene realizados el Gobierno, afirmando que cuando se trató de esta cuestión el Gobierno cubano presentó unas contraproposiciones que estaban encaminadas a ir a un verdadero Tratado, en una forma en que España no podía acceder.

Confía en que se llegará a un acuerdo beneficioso para las dos naciones.

Rectifica el Sr. SEDO.

El Sr. TESTOR se ocupa del título en Barcelona, señalando su gran crecimiento, y excita al Gobierno a que se tomen urgentes medidas para llegar a evitar el contagio de esta enfermedad tan terrible a las escuelas, clausurándolas por ahora.

El ministro de INSTRUCCION afirma que el Gobierno se ha preocupado grandemente de este importante asunto y que tiene tomadas todas las medidas para evitar que llegue el contagio a los establecimientos de enseñanza.

Niega que sea título lo que se padece en Barcelona, y que sólo se trata de unas fiebres con el 7 por 100 de defunción.

El Sr. TEXTOR rectifica, manifestando que la impresión que produce la

1908, tras la caída de aquel Abul-Hamid que había hecho descansar su tiranía sanguijaria en una alianza estrecha con Guillermo II, se pudo esperar que la joven Turquía iba a librarse de la influencia nefasta de la Wilhelmstrasse, acercarse a las grandes potencias liberales del Occidente, Francia e Inglaterra, que, históricamente, han sido siempre las protectoras del Imperio otomano. Por lo pronto, los directores de «Unión y Progreso», especialmente Ahmed-Riza, proclamaban entonces que tal era su programa.

Pero no han sido capaces de resistir a las intrigas tenaces y extremadamente hábiles del embajador alemán Marschal von Bibenstein y sus sucesores. Bien pronto, como el perro de la Escritura, han vuelto hacia el vómito hamidiano y a la alianza prusiana.

Y esto es porque aquel bello país otomano, tan penetrado de influencias francesas desde hace siglos, donde por todas partes se habla la lengua francesa, donde nuestra cultura ha ejercido siempre una influencia tan profunda, se encuentra, a la hora de ahora, arrastrado en el torbellino de los Hohenzollern y de los Hapsburgo, y no consiguiera más que un anejo oriental del infame militarismo prusiano.

Directamente, Alemania espera un apoyo muy considerable del ejército o de la escuadra otomanas, que pueden, a lo sumo, producir una diversión contra Rusia en sus fronteras del Cáucaso o en sus costas del mar Negro. Pero la Wilhelmstrasse tiene desconfianza la acción del comandante de los cretenses sobre los musulmanes.

En la India, sobre nuestros árabes de Túnez, de Argelia y de Marruecos. Su ilusión es grande. Así como el resentimiento de los mahometanos de esas vastas regiones del globo pudo ser grande ante las guerras en que Turquía era víctima de ataques injustos, así aparecerá como un acto de negra ingratitud y de inexcusable demencia su imperdonable agresión actual contra Francia e Inglaterra, a las que nada absolutamente tiene que reprochar y a las cuales lo debe todo.

A pesar de todo, esperamos, todavía que, al fin, se produzca un movimiento en el seno de ese país infortunado para arrancar por la fuerza el timón de manos de quienes lo conducen a la ruina definitiva; que todos los elementos sanos del Comité Unión y Progreso se unirá a los partidarios de la «Entente» liberal, a nuestros amigos armenios y a los griegos para derribar, mediante una revolución, apoyada en el ejército, verdaderamente irritado, a Enver y sus cómplices.

Solamente a costa de esto salvarán a Turquía de una ruina definitiva y segura.

JUAN LONGUET

UN MENDIGO FURIOSO

QUISO MATAR AL ALCALDE

LOGRONO.—Al salir del Ayuntamiento el alcalde, D. Francisco Paula Marín, fué agredido por la espalda por un mendigo de profesión llamado Ramos Roldán, el cual le asestó una cuchillada en el pecho.

El agresor quiso huir; pero fué detenido por un sargento de artillería, que le desarmó.

La causa de la agresión fué debida a que el alcalde pretendía retirar el permiso que le fué concedido al agresor para mendigar, dada la mala conducta que observaba.

El mendigo compró el cuchillo con que cometió el delito una hora antes de realizar sus propósitos.

Es manco de la mano izquierda.

El estado del alcalde es de pronóstico reservado.

SE JUEGA...

En Puebla de Cazalla.

Entre las muchas denuncias que sobre el juego hemos hecho, puede tomar nota el ministro de la Gobernación de la siguiente:

En Puebla de Cazalla no mandan las autoridades, manda un caciquillo que se ha apropiado la presidencia de aquel Ayuntamiento. Aunque él no es el alcalde, ni aunque lo fuera debería hacerlo, ha dado autorización a un señor teniente de alcalde para que permita los juegos prohibidos. Y se juega en tabernas y cafés con verdadera frecuencia.

Se comunica el caso al gobernador, y nada hace.

Señor ministro de la Gobernación, ¿no hay modo de evitar el juego, que tantos males origina?

Los disturbios de Portugal y el ex rey D. Manuel

Reproducimos de nuestro fraternal colega «Solidaridad», de Vigo, el siguiente interesante artículo, que tan categóricamente desmiente a los que habían afirmado que el ex rey de Portugal no había tenido participación ninguna en los recientes disturbios de la República vecina:

El fracasada la reciente intenciona monárquica en Portugal, los enemigos de la República, niegan que en la última conspiración haya intervenido el ex rey D. Manuel y sus partidarios.

Nada más inexacto. El movimiento sedicioso de estos pasados días podemos asegurar que fué obra de los manuelistas. Por algunos periódicos diarios circuló la noticia de que D. Manuel de Braganza estaba haciendo una excursión por España. El viaje es cierto.

EN EL AYUNTAMIENTO

La sesión de hoy

A las once menos cuarto de la mañana abre la sesión el alcalde, Sr. Prast. Se lee y aprueba el acta de la anterior.

Asisten los compañeros Besteiro, Mora y García Cortés. En el salón hay muy pocos concejales.

Asuntos del despacho de oficio. El Ayuntamiento se da por enterado de varias comunicaciones del Gobierno civil, referentes a anteriores acuerdos del Concejo, pasando a las correspondientes Comisiones las que merecen su estudio.

ORDEN DEL DÍA. La aprobación de un nuevo proyecto de reglamento de empleados municipales, que está en primer lugar, no quiere que se discuta, hasta última hora, el Sr. Blanco Parrondo, en vista de que no hay muchos concejales todavía.

El compañero García Cortés ruega a los concejales que tengan propósito de presentar enmiendas al proyecto que lo hagan cuanto antes, para la mejor discusión.

Además pide, también en nombre de la Comisión de reorganización de servicios, que el asunto se discuta en una sesión extraordinaria, por su gran importancia.

El Sr. De Miguel, que no ha comprendido a García Cortés, se opone a lo dicho por nuestro compañero.

Sin embargo, se acuerda unánimemente lo propuesto por García Cortés.

Discútese una proposición para que sean derribados dos pabellones que se han construido sin licencia en la casa número 9 de la Torreclilla del Leal, y, además, no se ajustan a lo dispuesto en las ordenanzas municipales.

El Sr. González Prieto se opone a ello en una enmienda que presenta, porque entiende se va a irrogar un grave perjuicio al dueño de la citada casa.

Pide que se le imponga una multa nada más; pero que no se derriben los pabellones.

El Sr. Bellido justifica el acuerdo de la Comisión de obras, a la que no se presentaron planos de los pabellones, con el propósito de engañar al Ayuntamiento.

El compañero Besteiro, como el señor Bellido, insisten en que los planos de las obras no contenían los pabellones cuya demolición se pide ahora.

Y, por otra parte, no cree—dice Besteiro—que vaya a arruinarse el propietario porque tiran los pabellones, que han sido construidos en contra de las ordenanzas.

El Sr. González Prieto dice que tenga benevolencia la Comisión de obras, como la ha tenido otras veces.

El compañero Besteiro reconoce que habrá habido benevolencias en otras ocasiones; pero con su voto en contra siempre, porque quiere ser justo antes que otra cosa.

El Sr. Carnicero, republicano, solicita que se acceda a lo que pide el propietario de la casa, porque no importa que las ordenanzas se infrinjan una vez más.

Se hace votación nominal para aprobar o desechar la enmienda, siendo desechada por 12 votos contra 10.

Concejales que votaron por que no se derriben los pabellones: Sres. Carnicero, Díaz González, Fernández Loza, Gayo, González Prieto, De Miguel, Marcos, Peironcely, Sáiz Herráiz y Samperio.

Por que se derriben: Sres. Anón, Bellido, Blanco Soria, Colomer, Llorente, Millán, Niembro, Pérez Chozas, Silvela y los compañeros Besteiro, Mora y García Cortés.

Por tanto, queda aprobado el dictamen y los pabellones serán derribados.

Quedan sobre la mesa dos dictámenes referentes a unos ascensos de empleados municipales y a la provisión de una plaza de jefe de Negociado de tercera clase.

En cuanto a los ascensos reglamentarios para proveer una plaza de oficial tercero de la sección de contabilidad, vacante por fallecimiento del que la ocupaba, el compañero García Cortés pide aclaraciones a la Comisión correspondiente, pues se da el caso de que a los que se propone para ascender están sometidos a expediente y otros no han guardado el debido turno.

También hace constar que uno de los propuestos para ascenso es un señor a quien se le instruyó expediente porque no asistía casi nunca a la oficina.

Denuncia otras irregularidades que concurren en los que se quiere ascender, y califica el dictamen de la Comisión de una inmundicia municipal.

Termina pidiendo a la Comisión que retire el dictamen y que se haga cargo de las manifestaciones que ha hecho.

(Uno de los individuos aludidos por el compañero García Cortés es el hijo del celebrísimo Gálvez Holguín.)

El Sr. Niembro defiende el dictamen, justificando a su modo el criterio de la Comisión, y defiende, con un entusiasmo digno de mejor causa, al señor Gálvez Holguín (hijo), de quien dice que es un perfecto empleado y que siempre ha cumplido su deber.

(El compañero Pablo Iglesias entra en el salón.)

El compañero García Cortés vuelve a impugnar el dictamen, refutando lo dicho por el Sr. Niembro.

Al efecto lee el art. 19 del reglamento de empleados municipales, que determina que para ascender es preciso llevar dos años de servicio, por lo menos, en la categoría inferior a la que se quiera ascender. Y el Sr. Gálvez Holguín no lleva más de año y medio de activo servicio, pues se comprobó hace tiempo que estuvo cerca de tres años sin asistir a la oficina.

El Sr. Niembro insiste en que lleva cinco años de servicio.

El compañero García Cortés dice que, en efecto, lleva cinco años de empleade; pero no ha prestado servicios más de año y medio.

Vuelve a hablar el Sr. Niembro, defendiendo al hijo del Sr. Gálvez Holguín, que no tiene rival en su clase, según el concejal republicano.

Rectifica el compañero García Cortés, insistiendo en sus anteriores manifestaciones.

Dice que si se aprueba lo que se propone se dará a los demás empleados un ejemplo de inmoralidad, afirmando que a él le han dicho algunos empleados que no tenían el gusto de conocer al Sr. Gálvez Holguín.

Se hace votación nominal, aprobándose el dictamen por 19 votos contra siete.

Concejales que votaron en favor de que se concedan los ascensos: Señores Anón, Blanco Soria, Carnicero, Colomer, Cortés, Díaz Agero, Fernández Loza, Gayo, González Prieto, Guijarro, Herrera, Llorente, Mesonero Romanos, Muñoz Suela, Niembro, Noguera, Peironcely, Ruiz Salinas y Samperio.

(La mayoría de ellos ¡¡¡ republicanos!!!)

Votaron en contra de los ascensos: Sres. Anón, Bellido y Silvela y los compañeros García Cortés, Besteiro, Mora e Iglesias; es decir, los de la Defensa social y los socialistas.

Se aprobó una inmundicia.

Quedan sobre la mesa algunos dictámenes de relativa importancia, aprobándose otros de concesión de licencias para abrir algunos establecimientos y construir casas.

El compañero García Cortés, en nombre de la minoría del Partido, pide que se discuta en sesión extraordinaria la reforma de algunos artículos de las ordenanzas municipales.

Así se acuerda.

Pasa a la Comisión correspondiente una proposición del Sr. Marcos y otros señores concejales para que se interese la prolongación hasta el campamento de la línea del tranvía del puente de Segovia, que termina en la puerta del Ángel.

Ruegos y preguntas.

El Sr. Bellido pide al alcalde que diga si hay propuesta de adjudicación de las obras de pavimentación de Madrid.

El alcalde declara los trámites por que ha pasado el expediente de la pavimentación, y como por cuatro votos contra tres se acordó adjudicar las obras al contratista a que se han adjudicado, aunque definitivamente no esté resuelto el asunto, por lo que omite las razones expuestas por cada uno de los señores del Jurado.

El Sr. Bellido se da por conformado. El alcalde insiste en que el Gobierno está interesado en el asunto y que no cerrará las Cortes para eludir la cuestión.

García Cortés, que no cree en lo que dice el alcalde, interrumpe diciendo que de lo que se trata es de cerrar las Cortes antes de resolver lo de la pavimentación.

Esto enfada al alcalde, que grita para negar las palabras de nuestro compañero.

Pablo Iglesias dice está interesado en el asunto, no sólo como concejal, sino también como diputado por Madrid.

Declara que todos los diputados de la capital de España están de acuerdo en el asunto, refiriendo después algunas de las gestiones que ha realizado cerca del ministro de Fomento.

Dice que ayer se reunieron todos los diputados por Madrid como consecuencia de unas palabras del Sr. Ugarte en el Senado, y que pedirán que esta tarde haga el Gobierno una declaración concreta en el Congreso, para proceder después como fuera necesario.

Pregunta, por último, a los concejales si han cumplido su misión como concejales.

El alcalde declara que sí, y además le da las gracias por sus gestiones.

El compañero Iglesias: Era un deber, señor alcalde.

Bien, Sr. Iglesias—sigue el alcalde—; aunque sea un deber, eso no es un obstáculo para que yo le exprese mi agradecimiento.

Rectifica brevemente nuestro compañero.

El Sr. Niembro hace unas manifestaciones en nombre de los republicanos.

El Sr. Mesonero Romanos dice que

para comenzar las obras de la pavimentación no hará falta dictar una nueva ley porque hay legislado sobre el asunto.

El Sr. Bellido pregunta en qué estado se halla lo que se refirió a la apertura completa de la calle de Cedaceros y al adquinado de las entrecruces de las líneas de los tranvías de Madrid.

El alcalde contesta al Sr. Bellido.

El Sr. De Miguel vuelve a denunciar las faltas que observó en las escuelas municipales de sordomudos, especialmente la establecida en la calle de la Palma, cuyo director no sólo no las ha tenido en cuenta, sino que incluso se ha burlado de él.

El compañero Besteiro recuerda sus juicios anteriores respecto a la reorganización de la Junta municipal de primera enseñanza que, si fueron pesimistas, ahora lo son más, porque la realidad ha venido a darle la razón, pues la citada Junta no se reúne jamás ni hace nada de provecho por la educación de los niños madrileños.

Hace notar que a la cantidad consignada—700.000 pesetas—en el empréstito hace poco tiempo abierto para enseñanza es preciso darla empleo y construir los Grupos escolares que se proyectaron, porque tiene la esperanza de que si eso se hace se mejoraría en gran parte la situación de la enseñanza en Madrid.

Sostiene, por último, que si así no se hace no se habrá conseguido nada a pesar de las 700.000 pesetas.

El alcalde manifiesta que está de acuerdo con casi todo lo expuesto por Besteiro, y que en seguida se interesará por que empiecen a construirse los Grupos escolares.

Rectifica el compañero Besteiro, explicando por que ha planteado la cuestión en sesión pública y los puntos que abarcaban sus anteriores pabellones.

El alcalde le contesta nuevamente, afirmando que las 700.000 pesetas serán destinadas a construir Grupos escolares.

El compañero Besteiro habla de nuevo, diciendo que no le convence el alcalde, acaso porque él no se haya expresado bien, repitiendo que lo que pregunta es a qué reformas de la enseñanza se va a dar preferencia al emplear las 700.000 pesetas.

Los Sres. Mesonero Romanos y Blanco Parrondo hacen varios ruegos de interés.

El Sr. Niembro hace un ruego para que se investigue lo que haya de cierto en unas denuncias hechas por la Cámara de la Propiedad, referentes a la administración municipal.

El compañero García Cortés declara que las denuncias de dicha Cámara carecen de valor, porque el que ha movido este asunto es el Sr. Gálvez Holguín (padre), cuya gestión en punto a moralidad dentro del Ayuntamiento es bien conocida de todo el mundo.

Puesto que lo ha planteado el señor Niembro, sería conveniente que se abriera un expediente para que los empleados municipales que asistieron a la reunión de la Cámara de la Propiedad puedan decir al Ayuntamiento cuanto sepan.

El Sr. Valero Hervás se declara partidario de que se abra el expediente, siempre que sea para variar el sistema de administración municipal, no para otra cosa.

El compañero García Cortés rectifica, declarando que aunque no crea en la eficacia de la investigación, tampoco concede importancia al acuerdo de la Cámara de la Propiedad, porque fue sencillamente amañado por unos señores.

En cuanto al sistema de administración, dice al Sr. Valero que han sido los concejales de su partido, del liberal, los que han estado casi siempre en mayoría en el Ayuntamiento, y por consecuencia, los causantes de esa mala administración.

Rectifican los Sres. Valero Hervás y Niembro.

El alcalde contesta a los concejales que han planteado la cuestión, diciendo que no era cierta la afirmación de algunos periódicos de que a la reunión de la Cámara de la Propiedad asistieran empleados municipales.

El Sr. Niembro hace un ruego referente al mal estado en que se hallan las calles del Clavel y Caballero de Gracia.

El alcalde promete tener en cuenta lo dicho por el Sr. Niembro.

Otros concejales hacen varios ruegos de escaso interés, a los que contesta el Sr. Prast.

El Sr. Valero Hervás hace otro ruego y alude a palabras del compañero Besteiro en los mítines, quien dijo que había inmoralidades en el Ayuntamiento.

Nuestro compañero Besteiro repite lo que ha dicho en los mítines, y es que la mayoría de los concejales están en el Ayuntamiento para defender sus intereses ó los de sus parientes ó paniaguados.

Quiere hablar después de los tahoneros, y el alcalde le advierte que no vaya a repetir lo que ha dicho en los mítines; esto es, que los tahoneros roban.

Rectifica Besteiro, y dice que iba a hablar para que se viera cómo lo expone en los mítines no tiene inconveniente en decirlo en el Ayuntamiento.

Y no habiendo otros asuntos que tratar se levantó la sesión, siendo las dos menos diez minutos de la tarde.

Acción social

Reuniones y convocatorias

Asociación General del Arte de Imprimir. Esta Asociación celebrará junta general ordinaria hoy, viernes, 6 del actual (continuación de la anterior), en el salón grande, a las ocho y media de la noche.

Con motivo de la celebración de las juntas, la Comisión del aniversario expedirá tarjetas para el te a los compañeros que las soliciten en el local de secretaría, además de los jueves y sábados, en los días que éstas se celebran.

Sociedad de Repartidores de Periódicos. Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria mañana, sábado, a las diez y media de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, para seguir discutiendo los asuntos que no pudieron serlo en la anterior.

Los confiteros

Esta mañana ha llamado al gobernador a los patronos confiteros con objeto de enterarles de sus propósitos y conocer el criterio que respecto a los mismos tienen formado aquéllos.

La Comisión de patronos que ha ido a visitarle le manifestó que no podía darle una contestación categórica, porque ella habrá de reunirse con los compañeros, y que entonces contestarán lo que opinan.

Así está el asunto, y hasta mañana nada podremos agregar en cuanto a lo que resulte de las gestiones del gobernador.

Segue el patrono D. Benito Díaz, el insignificante picapleitos, cometiendo atropellos para vencer y perseguir a los huelguistas.

Uno de éstos, llamado Esteban Menéndez, lo es de su confitería, en la que trabajaba hasta estallar la huelga, el cual era, además, portero de una casa de la que es propietario el citado don Benito, quien le ha despedido de la portería por no querer hacer traición a sus compañeros.

No hay duda de que es mucho abogado este pobre D. Benito, que tan malamente se porta con los obreros.

Y lo peor es que el hombre alardea de sociólogo. ¡Qué descaro!

Continúan los huelguistas recibiendo donativos en metálico de Sociedades obreras, y últimamente han llegado a su poder organizaciones de Bilbao, Benavente y Córdoba.

Todos los días pasan lista, sin que falte ni un solo huelguista a ella, llenos todos de gran entusiasmo.

Y, para terminar por hoy, sólo hemos de hacer resaltar, para conocimiento de los huelguistas y de todos los obreros—aunque aquéllos ya se han dado cuenta—que habiendo tantos periódicos en Madrid ninguno se ha preocupado de la lucha que sostiene, y si lo han hecho ha sido para ponerlos frente a las autoridades, presentándolos como revoltosos y enemigos del trabajo.

Deducan, pues, las consecuencias oportunas.

Las rentas del obrero

Un hombre muerto.

A última hora de la tarde de ayer, en la estación ferroviaria de las Peñuelas, ocurrió una horrible desgracia.

En una de las vías maniobraba el tren núm. 5.035, cuando, sin que se pueda precisar la forma, se vio que había sido arrollado y muerto el mozo suplementario de la estación, Anaeto Baudillo.

El infeliz obrero quedó destrozado, pues por encima de su cuerpo pasó todo el convoy.

El Juzgado se personó en el lugar de la desgracia y ordenó el traslado de los restos al Depósito.

Las harinas y el pan

El conflicto de Valencia.—El precio del pan.—Asamblea obrera.

VALENCIA.—Por no haber comunicado con el tiempo reglamentario—cuarenta y ocho horas de anticipación—los hornos a la Alcaldía el aumento del precio del pan, el alcalde dispuso que ayer fueran vigiladas las tahonas y expendedorías, con objeto de impedir el aumento.

En el centro de la capital el pan se vendió al mismo precio que en días anteriores. No ocurrió lo mismo en las afueras, en donde se aprovecharon los tahoneros, a muchos de los cuales se les decomisó bastante pan y a ellos se les denunció al Juzgado.

Anoche se verificó en la Casa del Pueblo la asamblea Asamblea de Sociedades obreras, especialmente las de obreros panaderos. La concurrencia fué enorme.

Hablaron varios compañeros, coincidiendo todos los oradores en que el conflicto es cada vez más grave.

Los acuerdos adoptados fueron los siguientes: Solicitar del Gobierno, con carácter urgente, la supresión de los aranceles; que los panaderos aplacen la subida del pan; oponerse a su aumento por cuantos medios les sean posibles, y celebrar un mitin el próximo domingo para explicar la situación del conflicto públicamente.

mas de Barcelona no puede ser más socialista.

Confía en que las autoridades civiles y académicas sabrán cumplir con el deber clausurando los Centros de enseñanza cuando vean un peligro, llevando así la tranquilidad a las familias de los estudiantes.

El Sr. FARGAS se adhirió al ruego del Sr. Textor y anuncia una interposición.

Se muestra contrario al cierre de los Centros de enseñanza.

Rectifican todos los oradores.

El Sr. ROYO VILLANOVA pide la constitución de grupos escolares y un edificio para la Universidad de Valladolid.

El ministro de INSTRUCCION explica los motivos de carácter económico que impiden acceder por ahora al ruego.

Rectifican todos los oradores.

La política

SUMARIO

Sigue el lío de los presupuestos. Los ministros acordaron en su reunión conformarse con los aumentos en Correos, Telégrafos y Obras públicas y algún otro muy justificado; oponerse a todos los aumentos en el presupuesto de Guerra, y solicitar que se nombre una intervención del Ministerio de Hacienda para aplicar el presupuesto de aquel departamento.

La minoría de Conjuración, que se reunió a última hora de la tarde, acordó transigir con los aumentos de Correos y Telégrafos, así como los relativos a obras, siempre que éstas se hagan mediante subasta.

En cuanto a los de Instrucción pública, se acordó no oponerse a ellos sistemáticamente, sino después de hacer un análisis detenido de tales aumentos, para ver lo que imponen las necesidades de la enseñanza.

Para tratar este mismo asunto de los presupuestos se reunieron los señores Dato, Romanones y Besada.

El conde quedó en hacer en la sesión de hoy una aclaración, a la que contestaría el Sr. Dato en forma que diera lugar a un intervalo de tiempo suficiente para que el Gobierno adopte una actitud definitiva.

Si las cosas no cambian, hoy se suspenderá la discusión del presupuesto, y en el Consejo de mañana estudiará el Gobierno las aspiraciones de las minorías.

En la reunión de secciones del grupo de hoy será elegida la Comisión que ha de entender en el proyecto de amnistía, la cual quedará formada con los siguientes señores:

Prado Palacio, Bueno (D. M.), Fañó, Cierva (D. J.), Cañal, conde de Colomby y Peman.

La Comisión que entenderá en el proyecto de ley regulando el trabajo nocturno de la industria panadera estará compuesta por los señores marqueses de Figueroa, Montes Jovellar, Zardoya, Gálvez Cañedo, Zapata, Cierva (D. J.) y Díaz Caneja.

Los Sres. Cambó, Zulueta y Lerroux visitaron ayer tarde al jefe del Gobierno para notificarle que la Junta de la Exposición de Industrias eléctricas, de Barcelona, tiene acordado no suspender sus trabajos.

Los diputados por Madrid hablaron anoche al Sr. Dato de la necesidad de que se resolviera el asunto del pavimento.

Ayer se reunió en el Senado la Comisión que entiende en el proyecto de ley de Código minero, reanudando los trabajos interrumpidos por las vacaciones parlamentarias.

Acordó abrir una información pública, que comenzará el día 12 y terminará el 27 del corriente.

Se verificará en los días laborables, a las cuatro y media de la tarde, en una de las secciones del Senado.

Esta noche marchará a San Sebastián D. Alfonso, donde estará dos días, regresando el lunes a Madrid.

El Consejo anunciado para mañana se celebrará en Gobernación, a las once de la misma, y será dedicado a examinar las observaciones de las minorías al proyecto de presupuestos.

EL DIA POLITICO

En la mañana de hoy. El jefe del Gobierno, referente para con el Senado, explica por que no hizo en él la declaración de neutralidad. Al hacerla en el Congreso—dijo—, al Parlamento y al país la dirigí. Podemos despedirnos de Gibraltar. Lo que dijo «El Correo Español» fué sólo una broma, como de jaimista, pesada, sin gracia.

El presidente del Consejo no ha visto al embajador de Alemania; y por lo tanto no pudo hacerle tal ofrecimiento.

Lo dicho; una broma de mal gusto. El Gobierno no recibió noticias de la guerra aparte de las publicadas por la Prensa.

Las oficiales acerca de la crisis italiana también coinciden con las de Prensa.

El Sr. Dato expresó su opinión de que el nuevo Gobierno italiano tendrá la misma significación que el anterior, también presidido por Salandra.

Noticia de menor cuantía: La nueva Presidencia, instalada en el palacio que fué del padre de Romanones y después del infante Carlos, funcionará desde el lunes para el público.

Y nada más por la mañana.

Sí. Una visita de Cambó a Sánchez Guerra.

Por la tarde, en el Congreso. Una noticia. Se rumoreaba que el individuo detenido por la policía como sospechoso, detención que se rodeó de misterio, tenía la intención de atentar contra Romanones. No lo creemos. Romanones no es personaje trágico. Intérprete de comedias de enredo, y gracias.

Se reunieron las secciones para elegir varias Comisiones. Entre ellas, las que han de entender en los proyectos del trabajo nocturno en la panadería y amnistía. Comenzarán en breve sus trabajos. El Gobierno quiere que la segunda dictamine el lunes y que se discuta y apruebe el proyecto rápidamente. Así sea.

El ministro de la Gobernación leyó otro proyecto, por el cual se constituyen en Ibiza y Menorca dos Comisiones de reclutamiento, dependientes de la de Baleares.

Antes de reanudar la sesión conferenciaron Dato, Romanones y Besada. Trataron de los presupuestos. Acordaron se suspendiera la discusión para que el Gobierno estudie las observaciones de las minorías. Parece que el caballo de batalla es el presupuesto de guerra.

Besada, al reanudar la sesión, notificó a la Cámara este acuerdo. Comenzó el Sr. Zulueta a explicar su interposición sobre política económica. Se intervinó en ella toda la sesión y hablarán varios diputados catalanes, entre ellos el Sr. Ventosa.

La ley de Accidentes y la del Contrato de trabajo

La Comisión que entiende en el proyecto de ley reformando la de Accidentes del trabajo ha acordado abrir una información oral durante los días 16, 17 y 18 del actual, a las tres de la tarde, en la sección segunda del Congreso y prorrogar la escrita hasta el último de dichos días.

La Comisión que entiende en el proyecto de ley del contrato de trabajo ha acordado abrir información oral durante los días 22, 23 y 24 del actual, a las tres de la tarde, en la sección segunda del Congreso y prorrogar la escrita hasta el último de dichos días.

Detención misteriosa

La noche de ayer fué de las de gran misterio en el Juzgado de guardia.

Bien avanzada la noche, la brigada móvil de policía que dirige el Sr. Maquedo condujo a la Casa de Canónigos a un detenido.

Momentos después se presentaba en el Juzgado el fiscal y se avisaba con urgencia al juez de Buenavista, de guardia, el cual estaba en su domicilio cenando.

La reserva sobre dicha detención fué absoluta.

Juez, escribanos, alguaciles, policías, nada podían decir.

Sólo se pudo averiguar lo siguiente: La detención fué hecha en una casa de huéspedes de la calle de la Cruz.

El detenido tendrá unos veinticinco años, y viste impermeable negro en buen uso y sombrero flexible.

Es hijo de una buena familia de Cuenca. Durante toda la noche estuvieron el fiscal y el juez interrogando al detenido, el cual después fué encerrado en un calabozo.

A juzgar por el misterio y la importancia concedida a toda esta actuación, se trata de un sospechoso de anarquista, a quien, según decían, se le han ocupado muchos papeles comprometidos.

Paros ser que la policía tuvo confidencias de tal naturaleza, que produjeron entre los jefes policíacos tremendas inquietudes, que sólo desaparecieron cuando dieron con el joven de Cuenca en la casa de la calle de la Cruz.

Hoy continuaron los trabajos y la reserva del Juzgado, resultando ser el detenido un tal Florencio Conde Bernard, de treinta y dos años, natural de Zempira, hijo de un notario de Cuenca.

Regresó de América, yendo a vivir con su padre. En Cuenca pasaba por chiflado. Publicó un libro extravagante, titulado «Programa de un Gobierno republicano».

Hace algún tiempo empezó a ejercitarse en el tiro al blanco y dijo a un amigo que, si realizaba algún atentado, apuntaría bien.

Al venir hace poco a Madrid este amigo denunció estas palabras. Telegramas, policía en actividad, etc. Y, por último, la detención.

Se dice que en el registro hecho en el domicilio se encontró papeles comprometidos y una cajita de acero parecida a las utilizadas por Morral.

Y esto es todo. Al fin, nada.

Cooperativa Socialista Madrileña

CONCURSO

Se abre concurso para proveer cuatro plazas de mozo al almacén, con el sueldo de 3,25 pesetas diarias y diez horas de trabajo, siendo condición indispensable en los concursantes saber leer y escribir y no exceder de la edad de cincuenta años, sujetándose a la siguiente base:

Para concursar es necesario pertenecer a una Sociedad de las que integran la

Los ferroviarios

Nos dan la razón.

En Barcelona se publica un periódico que se titula «La Unión Ferroviaria»...

Pues bien; en el último número de dicho periódico leo, y con gran sorpresa...

Los ferroviarios todos—dice—, por telegramas, exposiciones, postales, cartas...

¿Debemos ser políticos? ¿Si ó no? Si todos los ferroviarios fuésemos políticos...

¿No tenemos que luchar en nuestras respectivas residencias con el casero, el panadero y el tendero...

Cooperemos con los demás trabajadores, explotados como nosotros...

Lo mismo que los demás trabajadores, estamos expuestos, bien por accidentes, bien por enfermedades...

Como todos los oprimidos, tenemos que soportar también los ferroviarios...

Los que combaten a los socialistas y a la política hecha por ellos tan caprichosamente...

La confianza adquirida a costa de una exquisita seriedad significa un gran paso en el avance de la Cooperativa La Emancipadora...

Cesáreo LOBO

Segovia 3 noviembre 1914.

De Cooperación

Todos cuantos sigan los pasos de la lucha obrera en España conocerán la sostenida por los trabajadores...

Aquellos obreros, concededores de sus derechos y en posesión absoluta de su dignidad, antes que entregarse a los patronos...

Después, lo que ocurre a todos nuestros organismos. Escasos recursos para comenzar, competencia extraordinaria de industriales similares...

La confianza adquirida a costa de una exquisita seriedad significa un gran paso en el avance de la Cooperativa La Emancipadora...

ESPECTÁCULOS

FUNCIÓN PARA MAÑANA. ESPAÑOL.—A las 10, Don Juan Tenorio.

REPUESTA de su indisposición la primera actriz Carmen Cobeta, mañana, sábado, vendrá a reparar en escena con la «Doña Inés» de «Don Juan Tenorio».

PASADO mañana, domingo, por tarde y noche, siendo la noche función popular, se pondrá en escena «Don Juan Tenorio»...

En la próxima semana tendrá lugar el primer estreno de la temporada con la tragedia de Federico Oliver «Los semidiosos»...

COMEDIA.—A las 10 (función popular), La piqueta, las abultadas, el rey y la reina...

BIBLIOTECA SOCIALISTA

LIBROS Y FOLLETOS

- A 5 céntimos. Melid.—Ganará el pan... (cuento). Aventuras de un niño diáspota (idem). Juan Soldado (idem). El pobre Pepín (idem). Los emigrantes (idem). El hijo del minero (idem). El ciego (idem). Fia en Dios... (idem). Caridad (idem). El repatriado (idem). Pequeñas vedades. Marz.—La indiferencia en materia política. Demblou.—El Primero de Mayo a través de los tiempos. Gorri.—Compañero. A 10 céntimos. Laragus.—El ideal socialista. Leyes de reunión y de asociación. Marx.—La teoría y la acción de Marx. Torralba Beci.—La civilización y la guerra. Melid.—Los rechazados. (Dos monólogos (verso). La guerra y la patria. A 15 céntimos. Weiss.—El Colectivismo. Espanol.—Filosofía socialista. Domenech.—Educación socialista en España. Elvira.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Organización y Programa del Partido Socialista. Iglesias.—Las Sociedades de resistencia. E. Jara.—Roberto Owen. L. Alas.—Proudhon. Baylla.—Saint-Simon. Bestero.—Luis Blanc. Blos.—Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. E. de Arce.—Cuentos. La propiedad. J. Boadina.—Socialismo. J. López y López.—Los toreros, honra de España. A 20 céntimos. Melid.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios. Weiss.—Colectivismo y revoluciones. Alcaraz.—Lecturas para obreros. Laragus.—El materialismo económico. F. Dahn.—La revolución rusa. A 25 céntimos. Devilla.—Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.—Mita de controversia en Santander. Froel.—Democracia socialista y Anarquismo. Elvira.—La Cooperación. Bestero.—Celebración de actos cívicos. A 30 céntimos. Laragus.—El Socialismo y los instintos. Ley electoral. Leyes y reglamentos de residentes del trabajo y sobre el trabajo de niños y niñas, con observaciones de H. Orvaldo. F. Bernat.—Carlos Marx. A 40 céntimos. F. Lassalle.—Programa obrero. A 50 céntimos. Aguiar.—Breves estudios biográficos. Melid.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-cuadros). E. de Francisco.—Manual de prácticas socialistas. Elvira.—El medio social y la perfección de la salud. Melid.—Colección de los 10 cuentos (sencillamente). P. Carrero.—Críticas del nacionalismo vasco. La Internacional (libro, letra y canción). La Comuna (idem). Canto del Primero de Mayo (idem). J. Armentol y Sebastián.—Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros). E. Torralba Beci.—Elogio (comedia en un acto). J. Domenech.—Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros). A 75 céntimos. F. Domenech.—Nuevo Mundo (tragedia). A una peseta. Verdés Montenegro.—De mi campo. Amador.—Parlamentarismo y Socialismo. Marz.—Historia de la Filosofía. Domenech.—Lo humano (novela). Breves parados y futuros (novelas cortas). Melid.—Lucha (drama en un acto y dos cuadros). La leona (drama en un acto y dos cuadros). Los preñados (comedia en un acto y dos cuadros). El día de mañana (comedia en un acto). El atentado (jugete cómico en un acto y tres cuadros). A. Silva Laguna y G. Fares.—Las venganzas (drama en un acto y tres cuadros). J. Martín.—Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros). J. Gordón Ordás.—Amor familiar (novela). César R. González.—Luminaria (comedia en un acto y en prosa). A 1,50 pesetas. Melid.—Historia del Socialismo español. Marz.—Evolución y contrarrevolución.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

La Mutualidad Obrera. Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados. Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714).

COOPERATIVA SOCIALISTA. Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la Cooperativa Socialista Madrileña.

AGUAS MINERALES CARABANA PURGANTES, depurativas antibiliosas y antisépticas. Proprietarios: Viuda é hijos de R. J. CHAVARRI.—Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.—Madrid.

M. ROCA FOTÓGRAFO. Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912.—Tetuán, 20.—Madrid.

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa. Garibaldi, 8 (Casa del Pueblo). Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos y gran economía en los precios.

R. FERNÁNDEZ ROJO GRANADOR EN METALES. FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO. Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharras para leche, etc.

Acción Socialista. Aparece los sábados. Precio, 15 céntimos.

García Ceballos Encuadernador. DORADOS en artículos de piel, tela, papel, gutapérola, celuloide, pagamoté, ornamentación de libros, etc., etc.

Trabajadores: Leed y propagad EL SOCIALISTA. Publica una artística cubierta, 16 páginas de texto y profusión de grabados.